
   

 

CONSELHO DE CONSUMIDORES DA CEEE-D 
Nº da Ata 161/2017 

Data 
Local 

30/11/2017 
Sede da CEEE 

 

PRESENÇAS: 
FAMURS: Adriano Deitos e Ismael Felipe Horbach de Medeiros 

FARSUL: Ademir Monteiro 
FEDERASUL:  
FIERGS: Thomaz Nunenkamp 

FRACAB: Fabiana Lafortuna Macedo 
Secretaria do Conselho: Marvin Evandro Ramgrab e Nilo Sérgio Fernandes B. Filho 
Convidado da CEEE:  
Paulo de Tarso Pinheiro Machado – Diretor Presidente do Grupo CEEE 
Julio Eloi Hofer – Diretor de Distribuição da CEEE D 
Flávio Costa Silveira – Coordenadoria de Regulação 
Christian Velloso Kuhn – Coordenadoria de Regulação 
 
 

ORDEM DO DIA: 
 

Aos trinta dias do mês de novembro de dois mil e dezessete, atendendo convocação para 
reunião ordinária, reuniram-se os membros do Conselho, acima relacionados, para tratarem 
da seguinte ordem do dia: 
 

1. Avaliação da participação em eventos 
2. Contratação de Consultoria 
3. Assuntos Gerais 
4. Reunião com a Diretoria do Grupo CEEE 
5. Reajuste Tarifário 2017 

 

ASSUNTOS TRATADOS: 
A Reunião foi aberta às 10h00min pelo Sr. Ismael, Presidente do Conselho de Consumidores, 
que cumprimentou os presentes.  
 

1. Avaliação da participação em eventos 
 
Nos dias 09 e 10/11, em Fortaleza-CE, ocorreu o XIX Encontro Nacional dos Conselhos de 
Consumidores de Energia Elétrica, que contou com a participação do Presidente do CCCEEE-
D, Ismael, e do conselheiro Ademir. O conselheiro Ademir apresentou seu relato por escrito 
junto a sua prestação de contas da viagem. O Presidente relatou que na ocasião foi 
confeccionada a Carta de Fortaleza, documento contendo uma série de reivindicações às 
instituições do setor elétrico frente às alterações no modelo energético brasileiro. Informou 
que foi sugerida a adição do programa Energia no Campo para integrar a Carta de Fortaleza, 
no entanto, não foi contemplada na versão final do documento.  
Dentre outros temas abordados, foi realizada uma divulgação da campanha de fiscalização 
“Fez gato pagou o pato”, com a distribuição de folders pelo Presidente e pelo conselheiro 
Ademir. O Presidente comentou que o conselheiro Ademir articulou a participação do Sr. 
Gustavo Thompson Flores, conselheiro da RGE Sul, para representar a região Sul na reunião 
com o Diretor Ouvidor da ANEEL, em 24/11. 
 

2. Contratação de Consultoria 
 
O Presidente do Conselho questionou ao Secretário em que ponto teriam parado as tratativas 
para a contratação de uma Consultoria pelo Conselho de Consumidores. O Secretário 
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informou que foi montado o Projeto Básico e om Edital para a contratação. Informou que o 
Edital havia sido convalidado pela Coordenadoria Jurídica da CEEE, sendo os próximos passos 
para a contratação a autorização do Diretor-Presidente do Grupo CEEE e o lançamento da 
Licitação. O Sr. Ismael solicitou que as tratativas fossem retomadas para que, se possível, o 
Conselho tivesse a contratação efetivada no retorno das atividades do Conselho no ano de 
2018. 
 

3. Assuntos Gerais 
 
Ficou definido pelos conselheiros o envio de ofício para às entidades que compõe o Conselho 
de Consumidores para registro dos mandatos dos conselheiros. O documento, com modelo 
redigido pelo Conselheiro Ademir, foi lido e aceito pelos presentes.  
Os conselheiros também manifestaram preocupação com a representatividade da classe 
comercial, visto que os conselheiros desta classe não estão participando das reuniões. O Sr. 
Marvin esclareceu que, de acordo com o contato estabelecido com a Federasul, o conselheiro 
titular Vitor Faccioni não participa mais da diretoria da entidade e que será formalizada a sua 
substituição no CCCEEE-D. Será encaminhado ofício à Federasul solicitando a manifestação 
sobre o assunto. Caso não haja evolução no assunto, será avaliada a participação de outra 
entidade de classe para compor o Conselho como representante da classe Comercial. 
O Secretário lembrou aos Conselheiros que foi solicitada a disponibilização de mini currículos 
com foto dos Conselheiros, para serem inseridos na área destinada ao Conselho na página 
eletrônica do Grupo CEEE. 
 

4. Reunião com a Diretoria do Grupo CEEE 
 
A partir desse momento da reunião, iniciou a participação do Diretor Presidente do Grupo 
CEEE, Paulo de Tarso Gaspar Pinheiro Machado, e do Diretor de Distribuição, Julio Eloi Hofer. 
O Diretor Presidente iniciou agradecendo a participação para tratar de assuntos importantes 
para o Grupo CEEE, como por exemplo, o reajuste tarifário, que está sendo bastante 
comentado recentemente.  
Foram abordados entre os Diretores da CEEE e os Conselheiros os recentes investimentos 
realizados pela Distribuidora, com destaque para a modernização que vem sendo feita na 
empresa, tanto na parte de infraestrutura de redes de energia elétrica quanto de sistemas 
informatizados corporativos, de modo a proporcionar a introdução de inovações que visam a 
melhoria na prestação do serviço e consequente percepção por parte dos consumidores. 
Na sequência foi dado início às explanações a respeito do futuro reajuste tarifário da 
Distribuidora, que conforme informação do Presidente do Grupo CEEE, deve entrar em vigor 
ainda no mês de Dezembro/2017. 
 

5. Reajuste Tarifário 2017 
 
Sobre o reajuste tarifário, o Diretor Presidente lembrou que a tarifa é definida pela ANEEL, de 
acordo com os critérios existentes no setor elétrico. Comentou que os critérios conseguiram 
capturar a performance da gestão e do investimento que a distribuidora realizou nos últimos 
anos, em especial o esforço da gestão atual em promover maior unitização contábil, o que 
reflete em maior remuneração na tarifa. Destacou, também, que o reajuste tarifário de 2017 
foi fortemente impactado pela antecipação da devolução de tarifa ocorrida em 2016, de 16% 
dos 29% reajustados, valores estes que retornarão para a tarifa em 2017. 
Em seguida, o conselheiro Ademir comentou sobre a divulgação das informações sobre os 
reajustes, a qual entendeu que poderia ser mais ampla. Também destacou o papel da ANEEL 
no processo tarifário, pois percebe que a agência não está atendendo o princípio da 
modicidade tarifária, face os últimos reajustes que tem proporcionado para as distribuidoras 
de modo geral. 
O Diretor de Distribuição do Grupo CEEE, Sr. Julio Hofer, fez uma breve explanação dos 



   

critérios aplicados pela ANEEL. Explicou que a tarifa é composta pela Parcela A, que 
contempla custos não gerenciáveis pela distribuidora, e pela Parcela B, que contempla os 
custos da distribuidora. Mencionou que uma grande parcela da tarifa, cerca de 47%, é 
destinada a impostos, contribuições e encargos do setor elétrico. Acrescentou que apenas 
14% do total são efetivamente da CEEE-D, percentual que diminuiu 0,5% em 2017. O 
percentual restante é destinado aos custos de geração e transmissão de energia. Comentou, 
também, sobre o impacto da CVA (conta de compensação da variação Parcela A) na tarifa, 
bastante afetada pelos recentes acionamentos das usinas térmicas. 
O Sr. Julio seguiu na sua fala destacando que, temporariamente, a CEEE-D passa a ter a maior 
tarifa de energia elétrica do Estado devido ao descompasso do período do ano em que são 
reajustadas as tarifas de cada distribuidora. Porém, afirmou que na comparação com outros 
serviços públicos, tais como gás, água e correio, o aumento na tarifa é notadamente inferior. 
O Diretor Presidente do Grupo CEEE informou que assim que a ANEEL confirmar a aplicação 
do reajuste, irá convocar uma coletiva de imprensa para divulgação dos detalhes, para a qual 
irá convidar também o Conselho de Consumidores. 
Informou também que durante o ano de 2018 pretende organizar junto ao Conselho a 
realização de reuniões específicas suas com cada uma das classes de consumo representadas 
no Conselho. 
 
Da parte da secretaria não houve assuntos adicionais, assim como da parte dos conselheiros. 
 
Não havendo mais assuntos a serem tratados, a reunião foi encerrada às 12h30min. 

PRÓXIMA REUNIÃO: 

DATA: a ser definido no calendário 2018 do Conselho 
HORÁRIO:  
LOCAL:  
 
 
 
 
 
 
     Marvin Evandro Ramgrab                 Ismael Felipe Horbach de Medeiros 

Secretário-Executivo                Presidente do Conselho de Consumidores 


